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В м е с т е  м ы  с м о ж е м  б о л ь ш е!   

Актуально

Путин подписал закон о госпитализации 
детей-инвалидов с родителями

 Президент России Владимир Путин подписал 
закон, разрешающий родителям детей-инвалидов, 
независимо от возраста, бесплатно находиться с ними в 
медучреждениях, в том числе с предоставлением 
спального места и питания. Документ опубликован на 
официальном портале правовой информации.
 Новые нормы должны вступить в силу с 1 января 
2023 года .
Бесплатное пребывание в стационаре с родителями 
раньше было предусмотрено только для детей до 
четырех лет.
 Законом статус "ребенок-инвалид" признаётся 
достаточным основанием для принятия решения о 
нахождении такого ребенка совместно с одним из 
близких в стационаре на безвозмездной для него основе, 
без дополнительных медицинских показаний. 
Соответствующее изменение внесено в закон об основах 
охраны здоровья граждан, наделяя одного из родителей, 
иного члена семьи или законного представителя 
р е б е н к а - и н в а л и д а  п р а в о м  н а  с о в м е с т н у ю 
госпитализацию с предоставлением бесплатного 
спального места и питания, независимо от возраста 
ребенка.
 Также закрепляется корреспондирующее 
изменение с тем, чтобы при оказании медицинской 
помощи оплата из личных средств граждан на создание 
рассматриваемых условий не взималась. Как отмечали 
ранее авторы инициативы, обычно дети-инвалиды нуждаются 
в помещении в стационары региональных или федеральных 
медицинских центров, оказывающих сложные виды 
медицинской помощи, для прохождения курсового лечения с 
определенной периодичностью. При этом, по их словам, 
например, "дети с тяжелыми формами ДЦП требуют 
постоянной помощи и сопровождения родителем при 
нахождении на стационарном лечении независимо от 
возраста, дети с инсулинозависимым сахарным диабетом не 
могут колоть себе самостоятельно инсулин в младшем  
возрасте и после четырех лет, дети с муковисцидозом 
тоже не могут вовремя производить нужные 
манипуляции и принимать самостоятельно препараты.
 Спикер Госдумы Вячеслав Володин отмечал, что 
детям с ограниченными возможностями здоровья в 
такой ситуации особенно нужна поддержка и помощь 
близких. Зачастую ребенку необходимо длительное 
лечение в больницах райцентров или крупных городов, а 
у его родителей нет средств, чтобы быть рядом, добавлял 
политик, говоря о важности инициативы.

М.Б.Терентьев: У инвалидов должно быть 
право на второе бесплатное   

профобразование

 6 июля законопроект о бесплатном втором 
образовании для инвалидов (являюсь соавтором 
законопроекта) принят в окончательном, третьем чтении, 
на пленарном заседании Государственной Думы.
 Теперь  у  людей с  инвалидно стью будет 
возможность получить бесплатно второе высшее или 
среднее профессиональное образование, если человек 
получил инвалидность и не может работать по ранее 
полученной специальности.  Профессиональная 
подготовка будет осуществляться за счет госбюджета или 
местных бюджетов, в таком же порядке, как и для лиц, 
получающих впервые профобразование. Раньше второе 
образование можно было получить только платно. Эту 
несправедливость необходимо было устранить: у 
человека, получившего инвалидность, меняется образ 
жизни, жизненные обстоятельства.
 Человеку с инвалидностью очень важно быть 
востребованным на рынке труда, иметь финансовую 
независимость. Законопроект был внесен в Госдуму еще 
весной прошлого года. И если в первом чтении 
законопроекта говорилось об обязательном заключении 
экспертной комиссии, то сейчас это требование 
исключили. Закон вступит в силу с 1 сентября 2022 г.

Михаил Терентьев,
 председатель ВОИ, 

депутат Госдумы.
P . S .  Д о к у м е н т  б ы л 
разработан  Михаилом 
Терентьевым и зампредом 
Комитета Госдумы по науке 
и высшему образованию 
Олегом Смолиным. Они 
предложили установить 
гарантии бе сплатного 
с р е д н е г о 
п р о ф е с с и о н а л ь н о г о 
образования и высшего 
образования для людей, 
ранее получивших среднее 
или высшее образование и 
ставших инвалидами. Речь 
идет  о  случаях,  когда 
з а к л ю ч е н и е  м е д и ко -
социальной экспертизы 
свидетельствует о том, что 
человек не может работать 
п о  р а н е е  п ол у ч е н н о й 
специальности.



с.	2 Шаг	из	круга

Как инвалиду получить компенсацию и вернуть 
часть стоимости полиса ОСАГО?

С 14 января 2022 года инвалиды могут получить компенсацию и вернуть 
часть стоимости полиса ОСАГО без подачи заявления через 
территориальный орган Пенсионного фонда.
Кому положена компенсация? 
Компенсацию могут получить инвалиды, дети-инвалиды или их законные 
представители, имеющие автомобиль по медицинским показаниям. Льгота 
предоставляется на один автомобиль, если им пользуется инвалид, и еще не 
более чем два водителя, указанные в договоре ОСАГО.
Уточнить, есть ли у вас право получить меру господдержки, можно на сайте 
Единой государственной информационной системы социального 
обеспечения (ЕГИССО) с помощью сервиса «Социальный калькулятор».
В каких случаях компенсацию выплатят автоматически? 
Инвалиды смогут получить компенсацию в беззаявительном порядке, если 
при заключении договора ОСАГО будет указан СНИЛС. В таком случае 
сведения о том, кому положена льгота, Пенсионный фонд России получит 
из федерального реестра инвалидов и информационной системы ОСАГО. 
Получить компенсацию также можно на основании заявления. Его можно 
подать как в МФЦ, так и через Единый портал госуслуг. Компенсацию в 
заявительном порядке предоставляют при отсутствии в государственных 
информационных системах сведений о счете. Обратиться за компенсацией 
можно в течение всего года после оформления ОСАГО.
Какие документы нужны при подаче заявления?
Для оформления компенсации понадобятся следующие документы:
· заявление (заполняется во время личного визита);
· документ, удостоверяющий личность инвалида, либо документы, 

удостоверяющие личности законного представителя ребенка-инвалида 
и ребенка-инвалида;

· копия полиса ОСАГО;
· копия квитанции о выплате страховой премии по договору (чек за 

полис ОСАГО);
· копия индивидуальной программы реабилитации или абилитации 

(ИПРА) с отметкой о наличии медицинских показаний о нуждаемости в 
спецавтотранспорте, или что авто выдали органы социальной защиты;

· копия паспорта транспортного средства, выписанного на имя 
инвалида или законного представителя ребенка-инвалида (если 
необходимость автомобиля не прописана в ИПРА, в паспорте ТС 
должна быть отметка ГИБДД о том, что автомобиль выдан органом 
соцзащиты);

· реквизиты банковского счета инвалида или представителя ребенка-
инвалида, либо почтовый адрес, по которому нужно перечислить 
компенсацию.

В каком размере выплачивается компенсация?
Инвалиды, которые пользуются автомобилем по медицинским показаниям, 
имеют право на компенсацию 50% стоимости ОСАГО за счет федерального 
бюджета. 
Это же относится к родителям детей-инвалидов. Компенсация 
предоставляется, если в страховку помимо самого гражданина с 
инвалидностью вписано еще не более двух водителей (п. 1 ст. 17 
федерального закона от 25 апреля 2002 г. № 40-ФЗ).
В течение какого времени можно обратиться за компенсацией?
Инвалид или законный представитель ребенка-инвалида может обратиться 
за компенсацией в течение всего календарного года с момента оформления 
полиса ОСАГО.
Саму компенсацию перечислят не позднее 30 дней с даты принятия 
решения о назначении компенсации почтовым переводом или 
перечислением на лицевой банковский счет.

https://www.garant.ru/hotlaw/federal/1512632/

П р и  с о д е й с т в и и 
У п о л н о м о ч е н н о г о 
барнаульской пенсионерке-
инвалиду удалось избавиться 
от чужого штрафа

К Уполномоченному по правам 
ч е л о в е к а  в  А л т а й с ко м  к р а е 
обратилась редактор одного из 
информационных изданий региона с 
просьбой о содействии в защите прав 
героини ее статьи.«Пенсионерка и 
инвалид второй группы из Барнаула 
стараниями неизвестных чиновников 
оказа лась  нарушителем  правил 
дорожного движения в Кемеровской 
области, за сотни километров от своего 
физического местонахождения. О том, 
что ей выписали штраф в другом 
регионе, пожилая женщина узнала 
только после того, как с ее пенсионной 
карты списали деньги приставы 
Индустриального района Барнаула», – 
говорилось в опубликованном на сайте 
и з д а н и я  м а т е р и а л е  и  в  с а м о м 
обращении.
К  Уполномоченному  по  правам 
человека в Алтайском крае обратилась 
редактор одного из информационных 
и зд а н и й  р е г и о н а  с  п р о с ь б о й  о 
содействии в защите прав героини ее 
статьи.
В интересах пожилой жительницы 
Барнаула Борис Ларин обратился к 
своей коллеге Уполномоченному по 
правам человека Кемеровской области 
Зое Волошиной. В результате проверки 
доводов заявителя Управлением МВД 
России по городу Новокузнецку было 
установлено ошибочное возбуждение в 
отношении нее административного 
дела.
К  Уполномоченному  по  правам 
человека в Алтайском крае обратилась 
редактор одного из информационных 
и зд а н и й  р е г и о н а  с  п р о с ь б о й  о 
содействии в защите прав героини ее 
статьи.
Постановление о взыскании штрафа за 
нарушение правил дорожного движения 
было отменено.  В адрес ГИБДД 
Управления МВД России по городу 
Новокузнецку направлено заявление о 
в о з в р ат е  ж и т е л ь н и ц е  Б а р н аул а 
удержанных на оплату штрафа средств.

http://upch.alregn.ru/news/11429/

ВАЖНАЯ ИНФОРМАЦИЯ!

http://egisso.ru/


Руководитель ГБ МСЭ по Алтайскому 
краю принял участие в интернет-форуме 
Правительства Алтайского края. 

И.о. руководителя-главного эксперта по медико-
социальной экспертизе ФКУ "ГБ МСЭ по 

Алтайскому краю" Минтруда России А.В. Колядо 
принял участие в интернет-форуме 

Правительства Алтайского края. 
Форум Правительства  предполагает 

общение по заданной теме в режиме on-line. Время 
проведения форума анонсируется заранее, каждый 
ведущий форума отвечает на вопросы посетителей 
сайта согласно своей компетенции.

Т е м а  ф о р у м а  б ы л а  п о с в я щ е н а 
нововведениям в установлении инвалидности. В 
ходе мероприятия поступило 13 вопросов от 
жителей региона.

Заявленная тема в настоящее время весьма 
актуальна не только для жителей Алтайского края, 
но и журналистов,  поэтому руководитель 
учреждения, отвечая на вопросы, заданные в ходе 
мероприятия, подробно рассказал о нововведениях 
в процедуре оформления инвалидности. 

«С 1 июля 2022 года вступило в силу 
постановление Правительства Российской 
Федерации от 5 апреля 2022 г. № 588 «О признании 
лица инвалидом,  утверждающее Правила 
признания лица инвалидом (далее – Правила).

Н о в ы е  П р а в и л а  п р е д у с м а т р и в а ю т 
сохранение ранее действовавших норм, а также 
введение ряда новых существенных положений, 
таких как:

возможность выбора гражданином формы 
проведения медико-социальной экспертизы (МСЭ) 
– с личным присутствием (очно) или без личного 
присутствия (заочно);

введение единого согласия гражданина на 
направление и проведение МСЭ, которое 
оформляется гражданином в медицинской 
организации;

в о з м о ж н о с т ь  п р о в е д е н и я 
освидетельствования   в   Главном   бюро   и  

с.	3№	4	(август)	2022г.

Федеральном бюро МСЭ в дистанционной форме с 
применением информационных технологий (с 1 
июня 2023 года);

п р о в е д е н и е  з а оч н о й  э кс п е р т и з ы  с 
ограниченным доступом к персональным данным 
г р а ж д а н и н а  ( с  1  я н в а р я  2 0 2 4  г о д а ) ,  - 
проинформировал Александр Владимирович.

Колядо А.В. также довел до сведения 
участников форума, что из Правил исключены 
положения, предусматривающие возможность 
гражданина самостоятельно обращаться в бюро 
МСЭ в случае отказа медицинской организации в 
направлении его на экспертизу, и направление 
гражданина на МСЭ органом, осуществляющим 
пенсионное обеспечение, либо органом социальной 
защиты населения.

Кроме того, Александр Владимирович 
подчеркнул, что в настоящее время налажен 
электронный обмен документами - все результаты 
медобследований по определенному для каждой 
конкретной ситуации перечню через Единую 
медицинскую государственную информационную 
систему поступают в бюро медико-социальной 
экспертизы. 

Александр Владимирович обозначил задачи 
для специалистов службы медико-социальной 
экспертизы в настоящее время: «Одной из 
первостепенных задач стала информационная 
работа с гражданами: в учреждении организована 
работа Единого контакт-центра взаимодействия с 
гражданами (8-800-6-000000), телефона доверия (8-
3852-421-099). На официальном сайте учреждения, 
на сайтах «смежных» служб, Правительства 
Алт айского  края  регулярно  размещает ся 
информация по вопросам организации работы 
службы МСЭ. Проводится разъяснительная работа 
с представителями общественных организаций 
инвалидов. Существенно оптимизирована работа со 
СМИ – регулярно публикуются статьи в массовых 
изданиях, проводятся прямые линии, форумы, 
регулярно до сведения граждан региона доводится 
информация об изменениях в вопросах оформления 
инвалидности в службе МСЭ по Алтайскому краю 
на региональном радио и телевидении».
 В ходе форума А.В. Колядо ответил на все 
заданные вопросы. В завершение мероприятия 
Александр Владимирович напомнил жителям 
региона номера телефонов службы МСЭ по 
Алтайскому краю, по которым можно позвонить и 
получить подробную консультацию по вопросам 
деятельности учреждения.

Марина Николаевна Есина
специалист по связям с общественностью 

Главного бюро МСЭ
8(3852)421-099



Проект «Теплые 
руки помощи» 
завершил свою 

реализацию

О с н о в н а я  и д е я 

проекта - создание Пункта 

сбора и выдачи вещей, где 

ж и т е л и  Н е м е ц к о г о 

национального района 

с т а л и  д о б р ы м и 

п о м о щ н и к а м и  д л я 

нуждающихся семей.

Любой человек может оказаться в тяжелой 

жизненной ситуации – остаться без средств к 

суще ствованию, столкнуться с  серьезными 

проблемами. Таким людям нужна помощь, которую не 

всегда или не в полной мере могут получить от 

государства.

  « В е щ е ва я  п ом о щ ь  –  од и н  и з  с а м ы х 

востребованных низко пороговых видов помощи 

людям из социально не защищенных групп» - говорит 

п р ед с ед ат е л ь  о р г а н и з а ц и и  И р и н а  Ту з о ва . 

«Приобретение одежды становится проблемой для 

семей с низким доходом, многодетных семей, людей, 

попавших в трудную жизненную ситуацию. Мы 

старались удовлетворить потребности нашей целевой 

группы».

     За период реализации проекта помощь в виде 

одежды, обуви, постельного белья, детских игрушек 

получили 150 семей проживающих в различных селах 

Немецкого национального района Алтайского края. 

Были организованы выезды по доставке вещей на дом 

для малообеспеченных семей из отдаленных сел 

района. Семьи получили одежду, обувь, предметы 

домашнего обихода, которые помогут преодолеть 

сложную ситуацию. Вещи, которые не нужны одним, 

стали спасением для других людей, которые в них 

нуждаются.

     Получив поддержку и помощь, нуждающиеся 

семьи смогли снизить свои расходы, направить 

ресурсы на другие важные дела. «Мы сделали жизнь 

своих подопечных комфортнее, ведь мы не только 

раздавали вещи, но и общались, проявляя искреннюю 

заботу и сопереживание за каждую семью, за каждого 

человека» - рассказывает Ирина Тузова.

Организация помощи малоимущим семьям 

осуществлялась на средства гранта Губернатора 

Алтайского края в сфере деятельности социально 

ориентированных не коммерческих организаций.

«Проблемы семьи решаем 
вместе»

 С 1 июля 2022 года в Немецком национальном 
районе Алтайского края Немецкая национальная 
районная организация АКО ВОИ начала работу в 
рамках проекта «Проблемы семьи решаем вместе» с 
использованием гранта Президента Российской 
Ф е д е р а ц и и ,  п р е д о с т а в л е н н о г о  Ф о н д о м 
президентских грантов.
 Проект направлен на повышение качества 
жизни семей, воспитывающих детей-инвалидов 
путем оказания двух видов социальных услуг: 
«комната кратковременного пребывания» и 
«сиделка». «Сегодня, к сожалению, актуальными 
остаются вопросы организации социальной 
поддержки для семей, воспитывающих детей-
инвалидов, проживающих в сельской местности. 
Многие из этих детей, не имея возможности в силу 
т я ж е с т и  с в о е г о  з а б о л е в а н и я  п о с е щ а т ь 
воспитательные и учебные детские учреждения, 
замкнуты в  четырех  стенах ,  не  спо собны 
ориентироваться в пространстве, не способны себя 
обслуживать. Заложниками этой ситуации являются и 
семьи в целом. «Вместе с ребенком в вынужденного 
затворника превращаются и родители», - отмечает 
председатель организации Ирина Тузова.
 Решить эту проблему поможет реализация 
проекта «Проблемы семьи решаем вместе». Оказание 
социальной услуги «Комната кратковременного 
пребывания» позволит детям-инвалидам приобретать 
и развивать жизненно важные навыки в области 
социализации. В ходе оказания социальной услуги 
«Сиделка» будет осуществляться уход и присмотр за 
тяжело больным ребенком, что существенно облегчит 
жизнь всей семьи.
 В результате реализации проекта 8 семей, 
воспитывающих детей-инвалидов получат 396 часов 
социальной услуги «Комната кратковременного 
п р е б ы ва н и я »  и  7  с е м е й ,  в о с п и т ы ва ю щ и х 
тяжелобольного ребенка с инвалидностью, получат 
176 часов социальной услуги «Сиделка».
 «Семьям с детьми-инвалидами необходимо 
предоставлять различного рода поддержку, чтобы 
родители были в состоянии самостоятельно 
заботиться о своем ребенке. Наш проект позволит 
изменить ситуацию в семье к лучшему, родители 
получат доступ к новым видам социальных услуг» - 
утверждает Ирина Тузова.

Ирина ГУСЕВА,
с. Подсосново

Немецкий национальный район

с.	4 Шаг	из	круга



 С п е ц и а л и с т ы 
ФКУ «Главное бюро 
М С Э  п о 
Алтайскому краю» 
Минтруда России 
от м еч а ют,  ч то  с 
июля текущего года  
у в е л и ч и л о с ь 
количество звонков 
от граждан.

 Специалисты учреждения отмечают, что с 
июля текущего года значительно увеличилось 
количество звонков от граждан с одним и тем же 
вопросом: поступили или нет их документы из 
медицинских учреждений в бюро МСЭ. Если в июле 
таких обращений было почти 575, то за истекшие дни 
августа уже 690.
 Увеличение обращений связано в первую 
очередь с отменой действия Временного порядка 
признания лица инвалидом. Он был введен во время 
п а н д е м и и  C O V I D - 1 9 ,  ко гд а  и н ва л и д н о с т ь 
продлевалась автоматически, без направлений из 
медицинских организаций и без участия граждан.
 С  1  и ю л я  2 0 2 2  г од а  и н в а л и д н о с т ь 
устанавливается вновь по направлениям на МСЭ, 
оформленным в медицинских организациях. В связи с 
этим число направительных документов значительно 
увеличилось.
 Кроме того, специалисты медицинских 
у ч р е ж д е н и й  п е р е ш л и  н а  р а б о т у  в  н о в о й 
информационной системе и теперь со службой 
медико-социальной экспертизы взаимодействие 
осуществляется в электронном виде по защищенным 
каналам связи. Гражданин в передаче документов 
участия не принимает.
 И.о. руководителя-главного эксперта по 
медико-социальной экспертизе по Алтайскому краю 
Александр Владимирович Колядо поясняет жителям 
региона, что документы из медицинских организаций 
должны быть переданы в бюро МСЭ в течение трех 
р а б о ч и х  д н е й .  То л ь ко  п р и  п о с т у п л е н и и 
направительных документов из медучреждения 
может быть начато освидетельствование гражданина.
 Напоминаем, что консультации по вопросам, 
касающимся деятельности службы МСЭ по 
Алтайскому краю можно получить обратившись:
- п о  т е л е ф о н у  Е д и н о г о  к о н т а к т - ц е н т р а 
взаимодействия с гражданами 8-800-6-000000;
-по электронной почте: gbmse22@fbmse.ru;
-на почтовый адрес: 656043, г. Барнаул, проспект 
Ленина, 5;
-вся информация размещена на нашем сайте: 
www.22.gbmse.ru.

Информацией поделилась специалист по 
связям с общественностью Главного бюро  
МСЭ Есина Марина Николаевна.

Дополнительные выходные 
по уходу за особенными 

детьми

 А л т а й с ко е  р е г и о н а л ь н о е 

отделение напоминает родителям, 

и м е ю щ и м  д е т е й - и н в а л и д о в ,  о  п р а в е  н а 

дополнительные выходные дни, которые они могут 

использовать ежемесячно на различные мероприятия 

по уходу за ребенком. 

 На плечи родителей,  в  семье которых 

воспитывается особенный ребенок, ложится немало 

испытаний. Уход, лечение и реабилитация детей с 

ограниченными возможностями здоровья требуют от 

близких большого терпения и сил, физических и 

моральных. Поэтому по закону одному из родителей 

(опекуну, попечителю)  ребенка-инвалида по его 

письменному заявлению предоставляются четыре 

дополнительных оплачиваемых выходных дня в месяц. 

Например, посетить врача, получить консультацию 

определенного специалиста.

 Дополнительные выходные дни работникам, 

которые ухаживают за детьми-инвалидами, оплачивает 

работодатель. Возместить эти расходы можно, 

обратившись  в региональное отделение ФСС. Четыре 

дня могут быть использованы одним из родителей 

(опекуном, попечителем) либо разделены между собой 

по их усмотрению. Право на дополнительные 

выходные дни не сохраняется в период очередного 

ежегодного оплачиваемого отпуска, отпуска без 

сохранения заработной платы, отпуска по уходу за 

ребенком до достижения им возраста 3 лет. 

 Не использованные в календарном месяце 

дополнительные выходные на другой календарный 

месяц не переносятся, их количество не увеличивается 

при наличии в семье более одного ребенка-инвалида. 

При этом за работающим по трудовому договору 

родителем это право сохраняется и в ситуации, когда 

другой родитель находится дома, осуществляя уход за 

ребенком-инвалидом, и не состоит в трудовых 

отношениях.

 Как пояснила Татьяна Петрова, управляющий 

Алтайским региональным отделением Фонда 

социального страхования Российской Федерации: 

«Работодатель вправе обратиться в региональное 

отделение с заявлением о возмещении расходов на 

оплату дополнительных выходных дней для ухода за 

детьми-инвалидами с учетом расходов на уплату 

страховых взносов. Разумеется, возмещению подлежат 

т о л ь ко  ф а к т и ч е с к и  п р о и з в е д е н н ы е ,  а  н е 

запланированные работодателем расходы. Так 

региональное отделение в первом полугодии 2022 года 

направило более 12 млн рублей на оплату 4469 

дополнительных выходных дней по уходу за 

особенными детьми».
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Зорко лишь сердце...

Живёт на окраине села Верх-Бехтемир не совсем 
обычная семья: две дочери Люда и Инна и их мать Ольга. 
Казалось бы, что необычного в той семье? Мало ли семей 
живут без мужчин? Дело в том, что обе девочки инвалиды 
по зрению. Люда – первой группы, Инна – третьей.

Про своего родного отца девочки не знают 
ничего, говорят, что умер от пьянки. Вырастил их 
хороший человек, отчим, которого они считают своим 
отцом – Куксин Сергей. Ему они  благодарны за 
сердечное отношение. К сожалению, его тоже уже нет в 
живых.

Семья на своём участке выращивает картофель, 
капусту, помидоры, баклажаны, перцы  и другие овощи, 
которые с удовольствием едят зимой. Палисадник возле 
дома утопает в цветах. Георгины, флоксы, бархатцы, 
лилии и  множество других радуют хозяек и прохожих.

Девочки – двойняшки. Люда старше на две 
минуты. Они практически неразлучны. Инна – глаза 
своей сестры. Люда очень любит смотреть, точнее, 
слушать документальные фильмы. Инна рассказывает ей 
о том, что происходит на экране.

Люда очень увлечённый человек – она изучает 
португальский язык. Ещё Люда танцует восточные 
танцы: танец живота, катхак. Инна с удовольствием 
поддерживает все увлечения сестры.

А ещё девушки 
з а н и м а ю т с я 
рукоделием, они делают 
украшения из бисера, 
такие, например, как 
серьги, колье. Фото их 
работ были отправлены 
на краевой конкурс 
«Радуга творчества» и 
получили достойную 
н а г р а д у.  В  и юл е  в 
библиотеке села прошла 
в с т р е ч а  с 
рукодельницами под 
названием «Зорко лишь 
сердце...». В результате 
встречи  первичной 
я ч е й к и  и н в а л и д о в 
нашего села и Совету 
в е т е р а н о в  уд а л о с ь 
помочь этой семье в 

проведении в дом канализации. Теперь у девочек 
подключена стиральная машина – автомат, и есть тёплый 
туалет.

Подкупает в этой семье то, что они никому не 
жалуются на свою судьбу. Просто живут в своём 
маленьком тёплом мирке, преодолевая те трудности, 
которые выпали на их долю.

Нам остаётся пожелать им только здоровья и 
удачи, а также счастья в личной жизни. Ведь Люда и Инна  
невесты на выданье...

Антонина ЧИРКОВА
Председатель первичной ячейки

Бийской районной организации АКО ВОИ
с. Верх- Бехтемир

Бабушка и внучка
(основано на реальных событиях)

Осень  застелила тёплые тропинки,

Шла  по листьям девочка - тонкая тростинка.

Радовалась  солнышку,  лучикам тепла.

На коляске девочка бабушку везла.

Обе неразлучных что-то щебетали,

В их словах не слышалось грусти и печали.

На коленях бабушки солнечный букет.

Редкие прохожие им смотрели вслед.

Жаль, не ходят с детства бабушкины ноги,

(Только  с костылями по любой дороге).

Помощь подоспела - внучка подросла.

Сколько подарила  света и тепла.

Провожало солнышко пару до угла.

На коляске девочка бабушку везла…

Ольга Клименко
с. Бехтемир, Бийский район

    

 Осенняя Дива

Вот и осень подошла

В золото одета,

Все тропинки замела,

Говоря при этом:

 «Уж лист багряный

Покрыл всю землю,

Под ногами он шуршит,

Кружит каруселью.

Насорила я листвой,

Грибочки посадила,

Надела фартук золотой,

Посмотри, какая Дива!

Что нашли во мне плохого?

Я щедра дарами!

Вам прохладно? Что ж такого? –

Наполни жизнь мечтами».

Отшумело бабье лето,

Ах, бабье лето!..

Соловьи исчезли где-то,

Ах, где-то, где-то…        

Сколько времени пройдёт,

Но в срок медведь проснётся,

С юга птицы прилетят,

И лето к нам вернётся.  

Елена Комович,
      г. Новоалтайск
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Её сердце излучает любовь 
и доброту

 В Бийской районной организации 
АКО ВОИ с  глубоким уважением 
относятся к людям, работающим в системе 
Всероссийского общества инвалидов, к 
председателям первичных ячеек, а те в 
свою очередь знают и доходят до каждого 
члена ВОИ. Ведь основа основ ВОИ 
первичка, которая знает каждого человека, 
е г о  н у ж д ы ,  ч а я н и я ,  н а д е ж д ы . 
Председатель первичной ячейки Бийской 
районной организации с. Большеугренёво   
Светлана Иннокентьевна Апенышева 

пользуется большим уважением  среди коллег и односельчан. 

 В редакцию газеты пришло письмо, в котором земляки 
поздравляют уважаемого человека с  65-летним   юбилеем и говорят о ней 
добрые слова. Глава Администрации Большеугреневского сельсовета 
Бийского района Светлана Сковородникова пишет: «В июле  этого года 65-
летний юбилей празднует руководитель первичной ячейки Бийской 
районной организации ВОИ с. Большеугренево Светлана Иннокентьевна 
Апенышева. Хочется сказать много теплых и хороших слов  про эту 
женщину . 

  Человека уважают за честность, за трудолюбие, за твердость 
характера, но я с уверенностью могу сказать, и в этом, думаю, поддержат 
меня мои земляки, что все лучшие человеческие качества чудесным 
образом вместились в этой женщине. Светлана Иннокентьевна родилась 
в с. Турочак Республики Алтай  20.07.1957 г.. В 1974г. поступила на физмат 
в Горно-Алтайский Государственный педагогический институт. 

 Трудовой стаж учителя математики составляет 38 лет.  Светлана 
Иннокентьевна -  профессионал своего дела, ни одно поколение учащихся 
она выпустила с отличными знаниями математики. Лев Толстой сказал 
однажды, что хорошему учителю достаточно иметь только два качества – 
большие знания и большое сердце. Всем этим обладает Светлана 
Иннокентьевна — опытный наставник молодых, великий труженик и 
просто надежный друг, умный коллега. Сейчас она уже давно на 
заслуженном отдыхе, но по-прежнему остаётся в вечном поиске, вечном 
труде. Это человек высокой внутренней культуры, личность яркая, 
неповторимая. 

      Большого сердца Светланы Иннокентьевны хватает на всех: будь то 
инвалиды села и члены их семей, ветераны педагогического труда и любой 
житель Большеугренёва. Светлана Иннокентьевна возглавляет 
родительский комитет школы - здесь тоже очень важен ее совет и порой 
твердое, но очень человечное слово. 

    Светлана Иннокентьевна является действующим  депутатом 
Большеугреневского сельского Совета и дала согласие быть депутатом на 
новый срок.  Ее трудолюбие - неоценимая помощь для администрации.       

       А для своих родных и близких она — замечательная мать, теща, 
бабушка, преданная спутница жизни любимого мужа — Василия 
Евтифеевича, с которым вырастили и воспитали четырех прекрасных 
детей.

      Светлана Иннокентьевна в своей жизни испытала немало 
лишений и бед. Потеря двух детей глубокой раной легла на сердце. Но ради 
остальных детей и внуков, всё надо было выдержать, не отчаиваться, не 
падать духом. На сегодня она счастливая мать, бабушка, которую радуют 
дети и внуки. Приезжая в гости, они обнимают и целуют её, приговаривая: 
«Ты у нас, мама,- просто молодчина!». Ради этих минут она готова ещё 
многое выдержать и победить».

И председатель Бийской районной 
о р г а н и з а ц и и  А К О  В О И  О л ь г а 
Владимировна Косякова с большим 
уважением отзывается о Светлане 
Иннокентьевне: «Так уж вышло, что за 
в р е м я  м о е й  р а б о т ы  в  к а ч е с т в е 
п р ед с ед ат е л я  Б и й с ко й  р а й о н н о й 
организации ВОИ, в с. Большеугренево до 
Светланы Иннокентьевны Апенышевой 
было три председателя первичной ячейки. 
Ж е н щ и н ы  о т в е т с т в е н н ы е , 
добросовестные.  А вот о нынешнем 
председателе хотелось сказать особенные 
слова. 

Светлана  Иннокентьевна  в 
качестве председателя первичной ячейки 
Бийской районной организации ВОИ, 
самая «молодая» в нашей организации.  
Но она очень быстро влилась в наш 
коллектив. Это человек, который не может 
быть равнодушным ни к кому. Ее большое 
сердце излучает доброту и любовь. Она 
с т а р а е т с я  п ом оч ь  вс е м  –  ком у  - 
вниманием, кому – консультацией, кому -  
подарком. В селе нет Дома культуры, и это 
осложняет ее работу. Членов первички 
нельзя собрать всех вместе, побеседовать, 
попить чай. Поэтому ей приходится 
приходить домой к каждому. При 
посещении спросит про дела, скажет 
ласковое слово, улыбнётся и от ее визита 
человеку становится теплее на сердце и 
радостнее.

С в е т л а н а  И н н о к е н т ь е в н а 
прекрасный организатор, члены ее 
первичной ячейки всегда участвуют в 
краевых и районных конкурсах, о своих 
односельчанах она часто пишет в краевой 
газете «Шаг из круга». Но, к сожалению, 
не все могут читать эту газету, и Светлана 
И н н о к е н т ь е в н а   в ы п у с к а е т 
информационный вестник по материалам  
газеты «Шаг из круга» и размещает его в 
администрации села для всеобщего 
обозрения.

В связи с юбилейной датой  мы 
передаём  самые добрые слова  в адрес 
этой милой женщины, желаем только 
всего хорошего, светлого, чистого. Пусть 
все будет у нее хорошо, пусть будут 
новости хорошими, дни солнечными, а ей 
мы желаем крепкого здоровья на долгие 
годы.
Букет цветов – душистый, ароматный,
Подарок неожиданный, чудесный,
И комплимент – изысканный, приятный,
И разговор душевный, интересный.
Улыбки, звуки музыки красивой,
Волнующие, яркие мгновенья,
И все, что может сделать жизнь 
счастливой,
Пусть подарит этот день рожденья!»
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-  Галина  Филипповна,  а  где же со стоялась 
знаменательная встреча с вашим суженым Петром 
Михайловичем?

Светлые глаза хозяйки засияли. От моего 
вопроса она словно помолодела, возвращаясь мыслями 
в то далёкое время.

- Петя местный был. Отец у него  воевал, был 
контужен. После войны попал в наш 
концлагерь.  Ещё два года провёл там. 
Вернулся через два года после войны. 

 К моему приезду Пётр уже 
пришёл из армии. Прекрасно помню 
день, когда мы познакомились. Это 
случилось в клубе. Шёл фильм, мы 
сидели с подружками. Вошли трое 
парней, прошли  и сели на лучшие 
места.  Он шёл третьим. Когда 
п р о х о д и л  м и м о  –  с л о в н о 
электрический заряд прошёл через 
меня, хотя лицо я не увидела.После 
о д н о г о  и з  ко м с о м о л ь с к и х 
собраний стали встречаться, а 
потом и свадьба наметилась. 

Сватать приходили учителя. Платье на свадьбу 
сшила коллега Татьяна Ефимовна Петрова. На 
календаре было 17 февраля 1962 года. С тех пор 
надолго не расставались. Жили у Петиных 
родителей.  Добрым словом вспоминаю свекровь, 
она водилась с детьми, вела хозяйство. А я в школе 
работала. Очень много нагрузки несла на себе. С 70 
по 80 годы  работала завучем, а потом директором 
Верх-Бехтемирской школы. Ни разу не попрекнула 
она меня своей помощью.
 Галина Филипповна с большим теплом и 
любовью вспоминает коллектив, она   ведёт 
большую летопись, в которой описана история 
школы с 1876 года и до наших дней.
  С не меньшим уважением, теплом  и 
любовью относятся к ней  бывшие коллеги и 
ученики.
   Петр Михайлович работал шофёром в 
совхозе ,  а  потом  механиком в  бригаде. 
Трудолюбивый, целеустремлённый человек. Во 
в р е м я  у б о р к и  п е р е х о д и л  н а  ко м б а й н .  
Неоднократно он и его бригада становились 
победителями в социалистическом соревновании. 
В один  из сезонов каждый комбайнер получил по 
машине «Жигули». Не раз за добросовестный труд 
награждали бригадира путёвками на курорт.
 В 90-е годы совхоз выделил  семье ссуду. На 
эти деньги  супруги  построили просторный дом, в 
котором живут до сих пор.  Неравнодушный, 
настойчивый человек, Пётр Михайлович заботится 
не только о  благоустройстве  своей усадьбы. 
Благодаря его обращению к депутату, гравием 
отсыпали улицу Набережную.   
 Полосухины  прожили вместе и в горе и в 
радости почти пятьдесят девять лет. Жили дружно, 
хранили верность.

Бриллиантовая свадьба, которая не 
состоялась...

Памяти Галины Филипповны Полосухиной
 

5 июня 2022 года состоялись похороны, а 
должны были супруги Полосухины праздновать в 
этот день бриллиантовую свадьбу - 60 лет 
совместной жизни.

25 ноября 2020 
года в кабинете главы 
Верх-Бехтемирской 
а д м и н и с т р а ц и и   
с о с т о я л о с ь 
награждение семьи 
Полосухиных Галины 
Филипповны и Петра 
М и х а й л о в и ч а  – 
победителей краевого 
ко н ку р с а  « С о г р е й 
теплом родительского 
сердца» в номинации 
«Золотая семья».

 П о ч т и 
пятьдесят девять лет вместе. Семьи с таким  стажем 
большая редкость в наше время. Как же удалось им 
пройти бок о бок такую длинную совместную дорогу? За 
ответом на этот вопрос я отправилась  в дом 
гостеприимных хозяев.

 Двухэтажный особняк с широко расчищенными 
от снега дорожками. Уютная и современная обстановка в 
доме. Каждый уголок продуман и оформлен с огромной 
любовью. Даже не верится, что всё убирается руками 
двух пенсионеров, которым уже слегка за восемьдесят.

 Хрупкая приветливая хозяйка встречает у 
порога, приглашает в зал для беседы.  Прошу Галину 
Филипповну рассказать о том, как жила она до встречи 
со своим будущим мужем.

-  Р о д и л а с ь  я  в  с е л е  Ус т ь  –  А н у й  
Быстроистокского района в 1938 году. Отец работал 
бухгалтером. Позже его перевели в Камень –на – Оби, а 
потом в Шелаболиху. Там я и закончила десятилетку в 
1955 году. Мама во время войны работала в пекарне.

 После школы я поступила в Горно-Алтайский 
п е д а го г и ч е с к и й  и н с т и т у т  н а  е с т е с т в е н н о -
географический факультет по специальности химия. 
Окончила в 1961 году и была направлена в Марушенский 
район в село Шебалино. К моему приезду место уже 
было занято другой учительницей, и мне пришлось ехать 
в село.  На тот момент я стала первым специалистом в 
селе с высшим образованием.

    В школе пришлось стать мастером на все руки: 
биология, химия, немецкий, физика – это ещё не полный 
перечень предметов, которыми нагрузили меня. Была 
классным  руководителем у шестого класса. В нём было 
много мальчишек из соседнего поселения Марчихи. 
Ездили на лошади в Шебалино с концертами. 

Были шефами над работниками фермы. 
Однажды в школу приехал бригадир  и попросил, чтобы 
шестой класс отпустили с урока. На ферме убили рысь, 
хотели детям показать редкого зверя. Директор 
удивился, но отпустил детей вместе с учительницей.
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Равенство и удобство всем 
без исключения 

 Рекреационные зоны и места отдыха, такие как 
парки и скверы, демонстрируют актуальные 
с п о с о б н о с т и  с о ц и ума  о р и е н т и р о ват ь с я  н а 
потребности разных членов общества. В среде, где 
необходимо создание комфортных условий для всех 
посетителей, поскольку каждый приходит, чтобы 
провести время в обстановке, способствующей 
отдыху, парки и другие зоны отдыха должны быть 
доступны для инвалидов наравне с другими объектами 
сферы обслуживания, здравоохранения, образования, 
транспортной инфраструктуры, спортивными 
сооружениями. 
 П р ед с ед ат е л и  м е с т н ы х  о р г а н и з а ц и й 
Алтайской краевой организации ВОИ входят в состав 
общественных комиссий при администрациях своих 
районов, постоянно участвуют в выездных проверках 
объектов социальной инфраструктуры на предмет 
доступности для людей с инвалидностью. 
 8 августа 2022 года председатель Тальменской 
районной организации АКО ВОИ Еремина Ирина 
Дмитриевна приняла участие в работе общественной 
комиссии Администрации Тальменского поссовета по 
приемке выполненных работ благоустройства сквера 
«Березовой роща» завода «ТальМаш». 
 Сквер является Ботаническим памятником 
природы. Накануне завершился 2-й этап его 
благоустройства. Все работы проводились в рамках 
«Программы по формированию современной 
городской среды». Были выполнены работы по 
обустройству дорожек и установке спортивного и 
детского игрового оборудования, устройству 
наружного освещения территории. 
 Главная задача представителей организаций 
ВОИ, участвующих в таких приемках – оказать 
содействие  в выработке практических решений, 
которые помогли бы сделать зеленые уголки 
поселений и городов более доступными и удобными 
для людей с ограничениями здоровья.

 - Галина Филипповна, а как бы вы ответили на 
вопрос: что такое любовь?
 - Любовь – это внутреннее чувство. Вначале 
влечение, а потом родство. Дети, внуки, дом, жизнь – всё 
общее, всё скрепляет.
 Имя Пётр означает камень, а Галина – тишина. 
Твёрдость, надёжность, уют и покой – основа этого 
брака.
  Д етя м  П ол о су х и н ых  оч ен ь  п о ве з л о  с 
родителями.  Их трое: Алексей, Ольга и Алёна.  У 
каждого из них два крыла – это мама и папа. Многие из 
друзей откровенно завидуют им.
 Алексей получил специальность химика – 
технолога. Работал до перестройки на Бийском 
химзаводе.  У его сына рабочая специальность – он 
занимается строительством дорог.
 Дочь Ольга училась в  Горноалтайском  
пединституте. Мама двоих детей. Старший, Кирилл 
окончил Бийский пединститут. После службы в армии 
работает в  ГАИ. Младший окончил Томский 
радиотехнический институт. Посвятил свою судьбу 
военной службе .
 Младшая дочь Алёна - предприниматель в 
торговле.  Её дочь Дарья окончила Алтайский 
г о с у н и в е р с и т е т  в  Б а р н а у л е .  О н а  т о ж е  
предприниматель.
         У  четверых внуков Евгения, Кирилла, Дарьи, 
Игоря, правнука Романа замечательные дедушка и 
бабушка, прадедушка и прабабушка.  Галина 
Филипповна и Пётр Михайлович знают, что в трудную 
минуту каждый из детей готов помочь, как когда-то, да и 
по сей день, они помогают  им.
  Дом Полосухиных всегда открыт для детей и 
внуков, друзей и коллег. Каждого встретят, обогреют, 
приласкают, угостят, скажут доброе слово.
      Подобные семьи огромная редкость в  современном 
мире. Это поистине золотой фонд  села, района, нашей 
страны. Пожелаем Галине Филипповне и Петру 
Михайловичу, чтобы их «золото» превратилось  в 
«бриллиант» на 60-летнем юбилее в 2022 году. Ждать 
осталось недолго…
 Эта встреча состоялась в 2020 году.
 "Золото" превратилось в "бриллиант", но 
отпраздновать не удалось. Сначала оба 
п е р е б о л е л и  к о р о н а в и р у с о м . 
Празднование бриллиантовой свадьбы 
отложили на лето. Пётр оказался 
покрепче,  а  она так и не смогла 
восстановиться. 

3 июня 2022 года Галины Филипповны 
не стало.  5 июня cостоялись её 
похороны. Соболезнования всем. Ушёл 
из жизни светлый, неординарный 
человек, оставив в сердце каждого, кто 
её знал, частичку тепла. Это скорбь 
для каждого из нас. 

Ольга КЛИМЕНКО,
с. Верх – Бехтимир

Бийский район 
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Прожить полвека вместе
  

  Прожив не один десяток лет, мы осознаем, что 

жизнь не радужное и безмятежное явление, она бывает и 

ж е с т о к о й , и л а с к о в о й …                                                            

Вот и у героя нашего рассказа, Проскурякова Юрия 

Ивановича, жизнь сложилась как подьем в гору, были  

очень крутые тропинки, были и ровные дорожки…

 Р о д и л с я   Ю р и й 

Иванович 3 июня 1952 года на 

родине знаменитого земляка, 

В.М. Шукшина  в с. Сростки. 

А в с. Большеугренево семья 

переехала в 1955 г. С раннего 

детства летом работал в 

колхозе копновозом. Почетная 

э т о  б ы л а  д о л ж н о с т ь , : 

б е с п л ат н о  м ож н о  б ы л о 

посмотреть фильм в сельском 

клубе! Так уж сложилась 

судьба, что ещё в школе он и 

в с т р е т и л  с в о ю  в т о р у ю 

половинку, одноклассницу 

Машу Целковскую. В июне 

1 9 7 2  г о д а  и  с в а д ь б у 

сыграли….   

 Прожить пятьдесят лет вместе, что не каждой паре  

под силу, а уж прожить душа в душу все это время, удается 

вообще единицам. Вместе полвека, рука об руку чета 

Проскуряковых идет по жизни. Совсем скоро  они отметят  

золотую свадьбу. Жизненный путь их не был усыпан 

цветами, они прошли все испытания и трудности, которые 

выпали на их долю, и смогли сохранить теплые, трепетные 

чувства, взаимное уважение и преданность. Супруги 

вырастили достойную дочь. Таня, Татьяна Юрьевна, 

получила высшее образование, работает заведующей 

одного из детских садов в г. Бийске.  Была в семье еще одна 

доченька, старше Тани, но погибла  Светланка в юном 

возрасте. 

 Супруги Проскуряковы трудолюбивые люди. 

Юрий Иванович имеет большой опыт работы на тракторе. 

После армии получил новый трактор, очень хорошая 

зарплата была у него по тем меркам. Работал в колхозе 

«Красный Октябрь» до самого его расформирования, 

печальное это событие произошло в начале 2000-х годов. 

Последние годы работая бригадиром полеводческой 

бригады, на своем «Урале» не одно поле объедет за день, 

знает как и чем помочь при поломке техники, ведь перед 

этим сам работал и на тракторе, и на силосном комбайне 

КСК-100, много лет проработал учетчиком. До пенсии 

оставалось доработать совсем немного, когда колхоз 

«Красный Октябрь» прекратил суще ствование. 

Дорабатывать пришлось в местном лесхозе: вначале 

трактористом, а потом и рамщиком на пилораме.  

            Супруги Мария Давыдовна и Юрий Иванович – 

люди душевные, приветливые и гостеприимные. В доме  

уютно, каждая вещь на своем месте, и порядок просто 

идеальный.  Все у этих хозяев спорится да ладится, 

только вот с годами здоровье стало пошаливать. И еще 

одно испытание выпало им принять и пережить - 

инвалидность Юрия Ивановича. 

 В нашем поселке эта семейная пара пользуется 

заслуженным уважением, 

никто о них не скажет 

плохого слова.  

 Супруги Проскуряковы 

поддерживают участие села 

в Программе поддержки 

м е с т н ы х  и н и ц и а т и в 

(ППМИ).  Два года   вносят 

деньги на ремонт ДК, хотя и 

знают, что им туда не ходить 

на праздники, и внуков в 

с е л е  н е т .  С е л о  н а ш е 

Большеугренево небольшое, 

но проблемы есть немалые. 

12 лет как в селе нет ДК, 

бывший сгорел, спасти не 

могли. Вот односельчане  и 

р е ш и л и  в с т у п и т ь  в 

программу ППМИ, и сообща отремонтировать бывшее 

здание правления колхоза для ДК. 

 Самым большим своим достижением  
юбиляры считают детей (зять  им как сын), а теперь 
уже и внуков, которые, как признаются родители, 
всегда их только радуют. А совсем недавно и первая 
правнучка родилась.  Род Проскуряковых 
продолжается! Мария Давыдовна открывает 
увесистый альбом с семейными фото, на которых 
запечатлены счастливые моменты их жизни.  По ее 
словам пронести любовь через всю жизнь 
несложно. Для взаимного счастья достаточно лишь 
немного понимания, терпения и согласия. Это 
удивительный союз двух любящих сердец, и 
золотая годовщина тому подтверждение. 
 Большеугреневская первичная ячейка 
Бийской  районной организации АКО ВОИ 
поздравляет Юрия Ивановича 70-летием, а 
супругов Проскуряковых  с 50-летием семейной 
жизни! Здоровья вам, дорогие, на долгие годы, 
внимания и радости от родных и близких.

Светлана АПЕНЫШЕВА,                                                                                                                                                  
председатель первичной ячейка
Бийской районной организации

АКО ВОИ
 с.Большеугренево
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Покорители сибирских рек

 Ежегодно команда спортивно-туристического клуба 
«Дельфин» Новоалтайской городской организации АКО ВОИ 
совершает сплавы по рекам Алтая. 
 Стаж клуба составляет более десяти лет. За это время 
команда накопила богатый опыт прохождения маршрутов 
различной сложности по Катуни, Бии, Чумышу, Лосихе и 
многим другим рекам, питающим главную водную артерию 
Алтайского края – Обь. Они знают, как правильно подобрать 
снаряжение, как организовать привал, четко соблюдают 
правила безопасности на воде.
 В этом году команда из пяти человек с проблемами 
опорно-двигательного аппарата, в состав которой вошли 
Санаров Михаил, Порошин Константин, Панина Наталья и 
Башкатов Юрий, под руководством капитана команды Николая 
Нечунаева, вышла на водную гладь. Был выбран маршрут 
средней сложности. Точка отправления – место у ж/д моста г. 
Барнаула, далее шли до протоки Болдин, по ней добрались до 
большого острова. Так что, сложные препятствия на пути 
сплавщиков не встретились. Равнинная река довольно 
спокойна и позволяет насладиться впечатлениями от красивой 
природы. А вот погода не очень благоволила.  Но моросящий 
дождь не смог испугать и нарушить планы. Инвентарь и 
снаряжение не подвели, и, конечно, мастерство спортсменов, 
взаимовыручка, умение действовать в команде всё 
с п о с о б с т в о в а л о  у д а ч н о м у   с п л а в у .

 Сплав это не 
т о л ь к о  м а р ш р у т , 
который проходит по 
воде, это и привалы с 
р ы б а л к о й ,  и 
о р г а н и з о в а н н ы е 
спортивные площадки, 
и неторопливые беседы 
у  ко с т р а .  Н ат а л ь я 
Панина подготовила и 
п р о в е л а 
и н т е л л е к т у а л ь н у ю 
викторину. К вопросам 
и заданиям подходила 
серьезно. Обсуждая 
поставленные вопросы, 
ф и л о с о ф с т в о в а л и , 
спорили. 
 Опыт и дружная 
к о м а н д а 
единомышленников 

позволили испытать массу положительных эмоций. Впереди у 
команды еще много интересных маршрутов и новых 
впечатлений!

Ольга Григорьева

Электроприводную кресло-коляску 
с дополнительной фиксацией 

и поддержкой головы и тела получила 
жительница Славгородского района 

Среди важнейших социальных проблем, 
стоящих перед государством в настоящее время, 
одной из основных является реабилитация и 
социальная защита инвалидов, которые позволили 
бы им стать полноправными членами общества в 
равной степени со здоровыми людьми, принимать 
активное участие во всех сторонах общественной 
жизни.

28 июля 2022 года представитель Яровской 
городской общественной организации АКО ВОИ 
п р и н я л а  у ч а с т и е  в  п е р е д ач е  А л т а й с к и м 
региональным отделением ФСС в городе Славгороде 
пользователю электроприводного кресла-коляски с 
дополнительной фиксацией и поддержкой головы и 
тела. В ходе передачи было отмечено, что кресло-
коляска отвечает требованиям безопасности для 
пользователя и сопровождающего лица.

Э т у 
к р е с л о -
к о л я с к у 
п о л у ч и л а 
жительница 
Славгородск
ого района 
Т а т ь я н а , 
которая не 
с м о т р я  н а 
т я ж е л у ю 
форму ДЦП 
в е д е т 
а к т и в н ы й 
образ жизни. 
Т а т ь я н а  – 
ч е л о в е к 
творческий. 
Н а 
протяжении 

пяти лет она принимает постоянное участие в 
Фестивале художественного творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше», который проводится в 
г. Яровое. Татьяна пишет стихи, создает слайд-шоу. 
На стихи Татьяны ее односельчане исполняют песни. 
Рядом всегда находятся ее муж, помощник и 
единомышленник Сергей и дети.

По информации Яровской городской 
общественной организации АКО ВОИ



Дозор

  Любовь Молодых

ст. Озёрки
Тальменский район

 
 Б ы л а  у  н а с 
собака – рыжий Дозор с 
х в о с т ом  ко л еч ком , 
влюблённый в каждого, 
ко го  тол ь ко  в и д е л . 
Обычно он носился по 
улицам с моим сыном, а 
ночь и ещё пару часов 
проводил на цепи у 

калитки, чтобы редкие прохожие знали: двор находится 
под неусыпной охраной.
 Но случалось, Валерка увлекался каким-то 
делом и по полдня не выходил из дома. Тогда Дозору 
становилось скучно. Он натягивал цепь, привставал на 
задние лапы и заглядывал в окна дома, пытаясь 
разглядеть, где и чем занят Валерка. Потом, ничего не 
высмотрев, со вздохом ложился возле своей будки и клал 
голову на лапы. Пушистый рыжий хвост вытягивался на 
земле, уши, то бодро встававшие торчком, то 
переламывавшиеся посередине, уныло опускались, и 
весь вид Дозора в такие минуты выражал немую скорбь 
всеми покинутого существа.
 Н о  с ко р б и  н а д о л го  н е  х в ат а л о .  Уш и 
поднимались, лохматый хвост снова загибался колечком 
и ложился на спину, пасть распахивалась в широкой 
улыбке. Дозор вскакивал и принимался бегать по двору, 
насколько позволяла длина его цепи. Радиус движения 
был хоть и большим, но ограниченным, и тогда, от 
избытка сил, неуёмной жизненной энергии и 
любопытства, Дозор принимался с разбега вспрыгивать 
всеми четырьмя лапами на вертикальную дощатую 
стенку летника, где ходили куры и козы.
 Очутившись на апогее своего прыжка, он 
успевал бросить короткий взгляд через сетку-рабицу на 
обитателей летника и тут же снова оказывался на земле.
Сие цирковое действо сопровождалось счастливым 
повизгиванием Дозора, стуком лап о доски, грохотом 
цепи. К этому добавлялись всполошённое кудахтанье 
к у р ,  в о з м у щ ё н н ы е  к р и к и  п е т у х а ,  б л е я н и е 
потревоженных коз. И над всем этим гвалтом 
разносились, перекрывая его, душераздирающие вопли 
козла, раздражённого шумом, а возможно, и тем, что на 
его гарем бросает нахальные взгляды привратный 
янычар.
 Всерьёз  опасаясь,  что эти регулярные 
какофонии скоро истощат терпение наших соседей, мы 
решили переселить Дозора: ближе к дому и калитке, 
подальше от летника. Выбрали и подготовили новое 
место, перетащили будку. Осталось перевести самого 
Дозора.
 Я отстегнула цепь от столба и торжественно 
повела за собой недоумевающего новосёла. 

Дозор сделал несколько шагов, потом остановился, 
оглянулся в растерянности и потянул цепь назад. 
И вдруг заплакал! 
 Страдальчески приподнимая бровки и жалобно 
взвизгивая, он рванулся туда, где ещё недавно стояла 
его будка. Не понимая, в чём дело, я ослабила цепь и 
пошла за ним.
 Опасливо оглянувшись на меня, Дозор 
принялся рыть. Суетливо, поспешно, как видно, боясь, 
что ему помешают. Сунул в ямку нос, снова порыл – и 
зубами высвободил из земли перепачканную старую 
кость. Подержал её, уронил, отбежал и снова принялся 
рыть.   
 Костей набралось с полдюжины. Когда-то 
надёжно припрятанные на чёрный день, теперь они 
лежали на взрытой земле, и унести их с собой у Дозора 
не было никакой возможности!
 Он собирал их, спихивал носом в кучку, 
пытался ухватить зубами... Но в его пасть никак не 
входило больше одной кости сразу! Он в отчаянии 
взвизгивал и возобновлял свои попытки.
 Исполненный сострадания, Валерка бросился 
Дозору на помощь:
– Давай мне!
 Видимо, Валерка был другом испытанным и 
пользовался у Дозора безграничным доверием, потому 
что Дозор принялся сталкивать свои сокровища ему в 
руки. Только убедившись, что большая их часть взята, и 
сам с костью в зубах, он наконец согласился идти к 
своей будке на новое место.
 Пока я прикрепляла цепь, Валерка высыпал 
косточки Дозору в будку и принёс оставшиеся. 
Отряхнул ладони и потрепал Дозора за ушами.
– Может быть, пойдёте гулять? – предложила я. – 
Кажется, кому-то надо снять стресс.
– Нет, – протянул Валерка задумчиво. – У Дозора сейчас 
дела поважнее. Посмотри, сколько ему закапывать!
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